
第 4屆臺北市政府住宅審議會第 2次會議 

議程 

壹、會議時間:114年 1月 21日(星期二)   下午 14時整 

貳、會議地點:臺北市南港區南港機廠分構區 101會議室 

參、主席:臺北市政府李四川主任委員 

肆、報告事項： 

(一) 臺北市社會住宅執行情形及 114年度上半年已完工社會住宅招

租期程規劃及租金訂定方案 

(文山區興隆 A區社會住宅、文山區興隆 E區社會住宅、文山

區樟新水岸社會住宅、信義區六張犁 AB區社會住宅、南港區

南港機廠社會住宅、南港區經貿社會住宅) 

伍、南港機廠社會住宅 1區實地參訪 

陸、散會 



第4屆臺北市政府住宅審議會第2次會議紀錄 

壹、會議時間:114年1月21日(二) 下午2時00分 

貳、會議地點:臺北市南港區南港機廠1區社會住宅1樓工務所 

參、主席:李四川主任委員  

肆、出席名單：(詳簽到簿)  

伍、報告事項：(詳見會議資料報告案)  

陸、綜合討論：(依發言順序)                       紀錄：潘玉婕 

一、報告案: 臺北市社會住宅執行情形及114年度上半年已完工社會住

宅招租期程規劃及租金訂定方案 

(一) 簡瑟芳副主任委員: 

1. 感謝各位委員長久以來對都市發展局的支持，在公有土地

資源取得不易的艱困情況下，都市發展局仍努力盤點新增

社宅基地，持續開拓多元取得管道作為目標去執行。去年

推動的幸福住宅專案，首波推出就受到民眾的廣大回響，

非常多市民給予市府很多的肯定跟回饋，藉此可以瞭解到

社會住宅對於新婚及育兒家庭確實提供很大的協助，下次

會議可向各位委員分享幸福住宅計畫的執行成果。 

2. 本次提報委員會確認的114年上半年完工之社會住宅租金，

將在今年起陸續公告招租，今日各案場租金方案經確認後，

將儘速研定招租相關文件，提供民眾承租；114年度臺北市

50%分位點家庭年所得為180萬元，同時各案場之租金訂定

亦經檢視符合民眾合理負擔上限。 

(二) 孫一信委員： 

1. 肯定市府的努力，今年度將陸續有社宅完工並提供申請，

對市民來說是很棒的訊息；針對社宅之租金訂價，皆有針

對市場行情進行估價，故這部分並無意見，但本次所提案

之六處社宅之管理費(住戶服務費)定價差距較大，且分別

訂有住戶服務及租賃管理兩種類型，考量社宅所提供之服

務水準及招標計算公式應無太大差異，建議應再予補充計

算方式。 



2. 針對市府推動之幸福住宅方案，提供新婚2年及育有兩名未

成年子女之家庭申請，仍應確認臺北市社會住宅是否符合

住宅法規定，提供40%之比率予社會及經濟弱勢者承租。 

3. 捷運聯開宅非屬社會住宅，是以一般市場租金價格進行出

租，對於整體住宅政策而言仍為中所得以上者居住資源選

擇之一，故建議後續針對捷運聯開宅的運用及處分方式，

可以提報至住宅審議會進行討論。 

(三) 張智元委員:肯定市府推動社會住宅之速度，但針對管理費及

租金部分提供以下幾點建議: 

1. 於會議簡報中提及管理費是依管理服務強度核實計算，如

理解無誤應為以物管實際支付成本攤銷後去計算，對外與

民眾溝通上，建議可以不同管理強度進行費用說明及區分，

管理強度較強之案場管理費會高於管理強度較弱之案場，

公告管理費之計收文字應再予留意避免誤解，並建議後續

可訂定管理分級強度標準，比較都更分回作社會住宅之管

理費，以了解市場管理費行情。 

2. 另有鑑於近期中央於臺北市興建之社會住宅將陸續完工，

其租金相較於本市興建之社會住宅高或低，市府應預為因

應及研擬對外溝通事宜。 

(四) 林左裕委員: 

1. 肯定市府及同仁們的努力，相信市民皆拭目以待。針對租

金訂定檢核標準應分為所得、市場行情、成本等三層面，

考量社會住宅之自償性及未來持續增建之可能，建議應將

過往投入之之營運成本一併納入計算及攤提，再行估算社

會住宅租金之自償能力。 

2. 針對房型規劃部分，一般來說一房型15坪已相當寬敞，本

次提案部分一房型皆大於15坪，建議後續規劃之一房型可

以小坪數為主。 

3. 以永續之觀點，社會住宅由政府興建之能量及公有土地資

源有限，應鼓勵民間興建社會住宅，並適當提供稅賦補助

及減免或是容積獎勵，以提高民間興辦社會住宅之誘因。  



(五) 彭建文委員： 

1. 肯定市府及同仁的努力，惟目前仍缺乏較上位之社會住宅

整體願景之策略、目標、公私部門合作機制等之擬定，建

議市府團隊再行強化整體性住宅政策上位計畫之制定，據

以引導相關具體計畫之執行，例如:跨局處合作部分、有限

的社會住宅興辦資源如何與租金補貼等政策搭配。 

2. 考量社會住宅資源公平性、永續性，市府應思考如何漸進

式協助民眾銜接至一般住宅市場，以利社會住宅資源輪轉。 

(六) 潘玉女委員:依報告內容所示，本次社會住宅租金定價約市價5

折，相對周邊行情較為便宜划算，建議業務單位可再補充租金

計算標準及管理費計收方式，以利委員瞭解。 

(七) 許阿雪委員:針對社會住宅之管理費計算標準、管理費之計算

是否已包含如電梯修繕、設備更換等長期營運可能產生之修繕

項目與費用，及參建單位是否亦須繳納管理費，建議業務單位

可再詳予說明。 

(八) 周麗華委員: 

管理費之計算與人力有很大的關係，以本次會議所提之社會住

宅管理費人力計算，是否會因為費用計算標準年度不同，而有

所差異，以及南港機廠社會住宅基地之社福設施評估與規劃設

計，建議補充說明。 

(九) 呂秉怡委員: 

1. 考量市府住宅政策之一致性，有關捷運局針對捷運聯開宅

之處分，應審慎考量。 

2. 考量後續中央將公告中央版的社會住宅分級租金補貼草案

（九宮格），涉及分級租金第一階是否配合調整及相關社宅

政策是否與中央銜接之議題，建議市府應預為因應。 

(十) 劉柏宏委員:南港機廠社會住宅為首次在捷運機廠上興建，建

議都發局可以試推動由第一線同仁於招租前進行試住，可於招

租前發現相關居住使用問題，並及時解決。 

(十一) 杜功仁委員: 

1. 建議後續社宅租金於住宅審議會報告時，可附上各社會住



宅之租金計算公式，包含營建成本、收入，以利檢視社會

住宅營運年期之自償情形。 

2. 南港機廠社會住宅之管理費用及人力配置人數較高，倘管

理費在整體租屋花費所占比例偏高，恐引發民眾反彈，建

議可參考林口世大運選手村社會住宅之人力配置狀況，適

當調整人力配置並思考以區域聯管方式辦理合併招標，以

降低支出。 

(十二) 蘇瑛敏委員:臺北市社會住宅建設均為全國之冠，考量社宅

之設計、規劃、營建方式、材料及管理系統皆有所不同，應

透過管理平台系統建立統一機制；另為降低社會住宅的管理

成本，可提升智慧化建築或自動化管理系統並透過平台機制

統一管理，後續針對社會住宅設計及興建應考量減碳固碳工

法。 

(十三) 王君惠委員:捷運興建過程中建設經費相當龐大，聯開宅係

屬於自償性財源之一部分，以目前已通車營運之捷運自償性

債務尚有至少500億需要償還，未償還及其他捷運興建採舉

債，目前聯開宅於尚無法出售之情形下，採出租方式辦理，

但現行聯開宅出租收益遠低於借款之利率，且後續仍有多條

捷運尚在施工中，自償性財源需求越來越龐大，故於去年討

論將捷運聯開宅出售，以加速償還自償性經費。 

(十四) 李四川主任委員: 

1. 感謝委員所提供之意見，針對增加社會住宅存量，林左裕

委員所提之公私合作之模式，由政府機構將土地提供給建

設公司興建，據瞭解民間開發商大多意願仍不高，且較希

望一次性將住宅產品出售獲益，避免再產生後續管理維護

之責任，或許未來可再評估由政府提供房屋及土地交由民

間興辦後，政府訂定租賃制度及租金，並確保民間之收益，

增加私部門投入可負擔之住宅產品做為出租之可行性。 

2. 捷運興建需提報自償性計畫，中央始提供相關補助款項並

同意興建，聯開宅也列為捷運興建自償成本之一，倘捷運

基金仍需要滾動、捷運系統需繼續建設，捷運聯開宅倘配



合社會發展需要，需轉換為社會住宅資源，則中央應隨之

檢討相關法令以因應社會的進度與轉換。 

柒、會議結論: 

(一) 同意都市發展局所提租金方案，以文山區興隆社會住宅 A、E

區每坪666元、文山區樟新水岸社會住宅每坪769元、信義區六

張犁社會住宅每坪761元、南港區南港機廠社會住宅1區每坪

827元、南港區經貿社會住宅每坪1,063元訂定。 

(二) 有關社會住宅管理費由住戶負擔部分，相關公告文字應清楚說

明避免誤解，另針對管理費計算部分後續請臺北市住宅及都市

更新中心詳細評估以區域聯合管理、合併發包以減少人力，並

建立一致性標準機制，並將委員今日所提建議納入後續檢討並

精進。 

(三) 有關後續與中央興建之社會住宅位在相同行政區或鄰近區位之

社會住宅，其租金及管理費方案應一併納入租金訂定之影響因

素進行評估及說明。 

(四) 針對本市社會住宅政策之整體上位計畫及是否有相關法令突破

及機制研擬，以增加民間捐贈公益性設施作為社會住宅，請都

市發展局於檢討後，於政策方向確認後另提會諮詢委員。 

捌、南港機廠社會住宅1區參訪 

玖、散會  下午4時30分 


